

rendu de grands services au pays. Cette exposition a eu un beau succès; des foules immenses l'ont visitée; elle aura reçu 25,000,000 de spectateurs avant sa fermeture. Cette exposition comporte des objets recueillis exclusivement par les Canadiens; elle est faite par le Gouvernement canadien; mais jusqu'ici les Canadiens ne l'ont pas vue. Je comprends bien qu'elle a une grande utilité aux Etats-Unis pour aider la propagande et le recrutement; mais nos gens veulent voir un peu cette collection et je crois que le Gouvernement devrait prendre prochainement l'occasion d'en faire venir une partie au Canada à cette fin.

L'honorable M. DANDURAND: Nous l'avons eue à Montréal.

L'honorable M. BELCOURT: Oh! non, nous n'avons pas eu l'exposition de Baltimore; nous n'en avons eu qu'une faible partie. Cette exposition est bien plus considérable, que tout ce que nous avons vu au Canada. Elle a attiré merveilleusement l'attention; elle a créé un grand enthousiasme aux Etats-Unis. S'il en est ainsi dans un autre pays, que ne sera-ce pas au Canada?

Je demande l'attention sympathique de mon honorable ami sur ce point, car je sais qu'il s'y intéresse. Il s'est activement intéressé à la division hospitalière de notre service, et à tout ce qui touche le soldat rapatrié; je suis certain que la question est de celles qui l'intéresseront, et que son imagination et sa sympathie lui inspireront quelque chose qu'il pourra recommander à ses collègues pour l'honneur du Canada.

L'honorable M. WEBSTER: Je prends la parole pour ajouter quelques mots d'adhésion aux observations de mon honorable ami d'Ottawa (l'honorable M. Belcourt). Je crois que, lorsque sera écrite l'histoire de la grande guerre actuelle, les plus belles pages qui en raconteront les hauts faits seront celles qui feront connaître les brillants exploits des soldats qui portent la feuille d'érable et qui sont fiers de se dire Canadiens. Il est notoire que depuis la déclaration de la guerre le Canada a fait des choses qui ne seront jamais dépassées par un pays quelconque de population égale en nombre à la sienne. Nos hommes qui combattent aujourd'hui en France sont allés volontairement au combat; et pourquoi? Afin d'assurer aux petites nations du globe la liberté et un régime basé sur la justice; l'histoire dira ce qu'ils ont fait pour cela sur les champs de bataille.

La participation du Canada dans cette grande guerre offre à plusieurs d'entre nous des souvenirs glorieux et fiers découlant des

souffrances et des sacrifices indicibles signalés par l'honorable sénateur. Nous sommes profondément convaincus que la présente guerre fait, aujourd'hui, figurer le Canada parmi les nations du globe comme étant l'une des démocraties les mieux organisées. Les Canadiens qui ont noblement répondu à l'appel et qui ont servi le roi et leur patrie se sont imposés les plus grands sacrifices, et un grand nombre d'entre eux dorment aujourd'hui leur dernier sommeil sous le sol ensanglanté de la France et des Flandres; mais leur âme vaillante, leur dévouement et leur patriotisme envers un idéal supérieur revit encore et ne mourra jamais.

A l'heure présente, nous saluons l'entrée de notre grande république-sœur du Sud parmi les alliés dans ce conflit mondial. Je ne puis imaginer rien de plus inspirateur, de plus encourageant pour nos soldats que de savoir que pendant la durée de la guerre actuelle, ils auront l'occasion de se sentir coude à coude avec les troupes de la grande république, combattant pour le roi, la justice et la démocratie. Le récit des exploits accomplis par ces braves tombés dans la vallée de la mort, côte à côte, pour nous protéger, ainsi que les générations de l'avenir, dans la jouissance de nos droits et priviléges, devrait être précieusement gravé sur le marbre et l'airain pour l'édition des populations à venir. Les Canadiens, comme les peuples alliés, sont fermement résolus de voir la guerre poussée à l'extrême pour atteindre leur but. Je crois que le déboursement de quelques milliers de dollars ne saurait être mieux justifié qu'en donnant suite aux suggestions de l'honorable sénateur qui vient de reprendre son siège.

L'honorable M. CHOQUETTE: La recommandation faite par l'honorable sénateur d'Ottawa (l'honorable M. Belcourt) mérite sûrement l'étude attentive du Gouvernement. Cette question est maintenant soulevée en prévision de la fin des hostilités que nous prévoyons tous être favorables aux alliés. Naturellement, il faudra faire écrire l'histoire de la participation du Canada dans la lutte, et j'espère que cette tâche sera confiée à des écrivains équitables envers tous, et non pas à des hommes comme lord Beaverbrook qui, dans son livre intitulé "Le Canada en Flandres" n'a pas rendu justice aux soldats de certaine province. Lorsque le travail sera commencé—et comme mon honorable ami l'a suggéré, il devrait incessamment commencer—je demanderai au Gouvernement de le confier à des hommes intelligents, impar-